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人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【事实纠错】
8月 6日C07版《正

能量，为什么流行》（编
辑：朱桂英）一节，开头
提到的向日葵心理咨
询中心创办人“胡慎”
应为“胡慎之”。

【文字更正】
8月 7日C03版《冯

远征联手戴立忍抗击
“明朝非典”》（记者：杨
林 编 辑 ：李 世 聪 校
对：李铭）一文，第 1 栏
第 6、7行中的“解晓东”
应为文中其他地方所
说的“谢晓东”。

■ 社论

用平常心看待刘翔摔倒出局
如果一旦失败就要遭到嘲笑甚至谩骂，这对运动员来说是不公平的。“胜固可喜

败亦欣然”，从体育大国向体育强国转型的道路上，需要这种健康的心态。

■ 观察家

巧家爆炸案：当初何必那么“急”
该案的前期办理过程中，为什么猜想走到了证据的前头？为什么在证据远未

达到“排除一切合理怀疑”的法定标准时，司法机关就急于替当地政府“解围”？

据新华社报道，8 月 7
日，云南省昭通市公安局宣
布：轰动一时的“5·10”巧家
爆炸案告破，犯罪嫌疑人为
邓德勇、宋朝玉，他们花了
100 元雇用赵登用，让他进
入拆迁赔偿现场，并用手机
实施遥控爆炸。赵并未参
与策划本案。

5 月 10 日，巧家县某社
区便民服务大厅发生爆炸
案，造成 4 人死亡。当地政
府很快就把嫌疑人锁定为
已当场死亡的赵登用，否认
爆炸与当地征地拆迁有关；
并称赵有“犯罪记录”，其性
格孤僻、言行极端，有报复
社会的心理。当时，巧家县

副县长、公安局长杨朝邦甚
至以“局长的前程”来担保，
赵就是嫌疑人。

然 而 ，赵 登 用 是 清 白
的，他只是本案的受害者之
一。针对巧家县公安局在
此前的通报中因表述不严
谨、不确切，而给赵登用及
其家属带来的误导和影响，
昭通市公安局已做出了诚
恳道歉。

除了道歉，更应该反思
本案的前期办理过程中，为
什么猜想走到了证据的前
头？为什么在证据远未达
到“排除一切合理怀疑”的
法定标准时，司法机关就急
于替当地政府“解围”？

事实上，就在爆炸案发
生前几天，事发地就发生了
因为征地纠纷而故意焚烧
摩托车的案件，所以当时舆
论矛头指向了当地政府可
能的失职。但在未查清案
情的情况下，官方却以赵登
用在网上的只言片语为依
据，急忙提出“报复社会”
说。

但是，警方所称赵“有
犯罪记录”，只是因为打架
被行政拘留过；至于他的所
谓“言行极端”，不少媒体引
用他的老师、邻居的话称他

“为人憨厚”；再者，赵登用
根本不懂爆炸技术，如何实
施爆炸？在这些巨大的问

号面前，“报复社会”说的证
据链是如此弱不禁风，也牵
连到当地政府和司法机关
的公信。

现在真相大白了，赵是
被人利用的“肉弹”；具有讽
刺意味的是，真凶邓德勇、
宋朝玉正是因为“对被征收
土地和房屋补偿不满”才实
施的爆炸，而案发之初巧家
县政府就坚决否定此案与

“征地”有关。除了对赵家
的道歉、赔偿，巧家县有关
负责人也应对这起恶性事
件承担责任。

在事实不清、舆论压力
巨大的情况下，该怎么办？
最老实，也是最负责的态

度，是先彻底查清案情，不
留死角，把案件的前因后果
——如何取得炸药、使用什
么起爆装置、有没有同谋等
犯罪事实——调查明白，然
后及时公之于众。相反，在
未查清事实的情况下，企图
先声夺人，只会弄巧成拙，
自贬公信。

唯有司法保持中立严
谨，敬畏真相，不屈从于权
力的短期利益，才能形成坚
实的司法权威，也才能作为
疏导民意、化解误会的中流
砥柱。这是赵登用“乌龙事
件”应该记取的教训。

□袁伊文（法律工作者）
相关报道见A08版

来信

商品“瘦身涨价”
为哪般

《新华每日电讯》的记
者近日走访了北京市多家
超市，看到啤酒、饼干和软
饮料等食品以及部分日化
用品，悄然之间发生了些许
难以察觉的变化：有的“体
重”轻了几克，有的“腰围”
细了一点点。可商品悄悄

“减肥成功”，售价却并没一
起“瘦身”。

对于商品“隐形涨价”
的原因，商家都不约而同地
提到了商品成本价格的上
涨。客观而言，在商品的原
材料、物流运输、场地租金
以及人力资源等成本上升
的情况下，商家要维持经
营，获得利润，只能通过提
高 终 端 产 品 的 价 格 来 实

现。这一点，绝大多数消费
者都是能够理解的，毕竟商
家也要生存，要发展。

问题是，既然是基于客
观原因的涨价，不涨价企业
就无法正常经营，那为何不
公开坦然地涨，然后把涨价
的详细原因告知消费者，以
赢 得 消 费 者 的 理 解 和 认
可？这样偷偷摸摸地涨，是
因为有什么顾虑，比如害怕
被有关部门“约谈”，还是想
偷偷赚取更多的市场暴利？

□苑广阔（职员）

对地铁卖艺
不妨宽容一些

《北京晨报》报道，在地
铁站、车厢内，散发小广告、
乞讨卖艺，这些在北京地铁
中“常见”的不文明行为，将

再次集中整治。
随地散发小广告等行

为，确实有碍观瞻，需要加大
整治力度。但对地铁里的乞
讨卖艺，则不妨宽容一些。

西单女孩、旭日阳刚一
夜之间由草根变为国内家喻
户晓的明星，似乎让很多追
求音乐梦想的年轻人看到了
希望，在地下通道或地铁站
等地卖唱的流浪歌手也多了
起来。地铁站里卖唱，容易
引起围观，尤其在地铁运营
高峰期，还可能导致拥堵现
象，有关部门准备“整治”，或
许是出于安全的考虑。但希
望“整治”别变成“驱逐”。

实际上，地铁站卖唱等
演艺行为在国外很多城市
都普遍存在，甚至已经形成
独特的地铁文化。比如英
国伦敦，地铁站就专门开辟
一块不影响通行的区域，供

街头艺人们演出，但必须办
理相关手续并遵守时间限
制。北京不妨借鉴这些管
理经验，通过有效地管理来
对其进行疏导，而不是一味
地禁止。

□程绍德（职员）

“打麻将赢30万”
是封举报信

近日，云南丽江古城区
园林绿化管理局原局长赵
桂 强 因 受 贿 一 审 获 刑 13
年 。 检 方 指 控 赵 桂 强 自
2005 年 7 月以来，收受贿赂
50 万元，家中有 160 万元无
法说清来源。对此，赵桂强
上诉辩称，对指控的巨额财
产来源不明罪有意见，自己
光打麻将就赢了 30万元，其
他财产也说得清楚。

赌博作为违法行为，是
严格禁止的。可这位官员
居然理直气壮地声称自己
打麻将赢了 30 万元，那么，
对于执法部门来说，完全有
必要为这位官员增加一项
赌博的罪名。另外，近年
来，一些人为了达到某种目
的，在向官员行贿时，并不
直接送钱送物，而是通过打
麻将等赌博的方式，从而故
意把大笔款项输给官员。

这位官员声称自己打麻
烦赢了 30万元，堪称是封举
报信，执法部门不妨以此为
突破口，彻查这位官员究竟
和谁在打麻将，而对方是否
存在故意把钱输给官员的情
况呢？在“打麻将赢30万”的
背后，很可能存在着更多见
不得阳光的黑幕交易，也可
能会揪出更多的腐败问题。

□陈国琴（职员）

刘翔没能跨过那一步，
这一次，他倒在了预赛的第
一栏。

对于昨天伦敦的这一
幕，或许这是很多人最真切
的感受——百味杂陈。因
为从雅典到北京再到伦敦，
人们和刘翔一起经历了太多
跌宕，投射过诸多情感；瞬间
无语，因为无论对刘翔在伦
敦的命运走向有何预期，无
论媒体、教练和刘翔本人已
对伤情作出怎样的铺垫，昨
天下午的这个休止符，仍然
让人有些不敢相信。

但是，无论从哪个角度而
言，刘翔已经尽力了。令人欣
慰的是，相比四年前刘翔在北
京奥运的伤退，舆论这一次的

反应已经淡然很多。和四年
前舆论的一边倒相比，质疑
仍然存在，不过，更多的是致
敬、理解、同情。可以说，对
刘翔摔倒，很多国人心态早
已成熟。

刘翔走上伦敦奥运赛
场，确实很不容易。北京奥
运伤退之后，刘翔和顽固的
脚伤进行着漫长的、胜算极
小的斗争，同时还要忍受巅
峰年龄过后身体机能的明
显下降。即便如此，在这毁
誉参半的四年中，他仍然拿
到过亚运会的冠军，若非罗
伯斯在大邱的打手犯规，他
或许还可以再重温一次世
锦赛冠军。2012年，他两次
跑进12秒以内，就在奥运开

始前不久，他还跑出过超风
速的今年最佳成绩。

“每个人总有一半的工作
是别人看不到的。”对于运动
员而言，他们甚至有99%的工
作是在旁人视线之外完成
的。两届奥运，刘翔的参赛时
间加起来都不过几秒，但是他
在场下的努力，从未止歇。

这次刘翔摔倒被淘汰，
对公众来说，也并不突然。刘
翔伤情几天之前就有报道传
出。或许，这也降低了民众对
刘翔的心理预期。不过，纵观
本次奥运会的舆论场，中国已
经开始对唯金牌论脱敏，很多
民众以平常心看待体育比赛
的胜负荣辱。

本届奥运以来，从网络

等舆论平台都可以感受到，
很多人已经不再执著于一
定要获多少金牌，而是把更
多的目光和赞美，给予了运
动场上的“失败者”。运动
员没必要背负超出运动本
身的重压，如果一旦失败就
要遭到嘲笑甚至谩骂，这对
运动员来说是不公平的。

对这个身背宿命般号码
“1356”的运动员，人们固然期
待惊喜，但并没有强迫赋予他

“夺金”的任务；人们已经逐渐
明白，这只是一场比赛，体育
精神不只是体现在输赢，哪怕
他是刘翔。

所 以 ，对 于 民 众 心 态
和舆论的风向，有些体育
界人士倒是多虑了。民众

不是压力的制造者，也并
非不理解运动员，关键是，
他们需要得到尊重，需要
知情。

“不管取得什么样的成
绩，平静地去面对就可以了，
反正就是一场游戏嘛。”这是
刘翔去伦敦之前的表白。“胜
固可喜败亦欣然”，从体育大
国向体育强国转型的道路
上，无论是刘翔还是民众，都
需要这种健康的心态。

毫无疑问，刘翔是中国
最出色的运动员之一。他
才 29 岁，还不到而立之年，
希望，他结束这次奥运之
旅后，没有压力，用一颗平
常心，开启一段新的生活。

相关报道见奥运特刊
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